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◆業務改善レポート
株式会社トーエネック 様
西日本電信電話株式会社 関西事業本部 様

◆作業改善レポート
株式会社平林塗装 様

◆災害シミュレーション
作業床からの墜落・転落事故

◆私の通信簿
株式会社コウデン
代表取締役　工藤 健生 様（新潟県村上市） 

僕らは「知的な変わり者」
多彩な個性が1つを目指す
最強のチーム 

◆特集インタビュー

井手 直行氏 株式会社ヤッホーブルーイング
代表取締役社長



インタビュー

創業メンバーとして入社したきっかけ
から教えてください。

創業者は星野リゾート代表の星野佳
路なんです。1997年当時、僕は軽井
沢の広告代理店に勤務していて、星野
は僕のお客さまでした。僕が広告代理
店を辞めた後に、星野から「ビール事
業を一緒にやらないか」と声をかけて
もらったのがきっかけですね。

1997年4月に醸造所ができて、7
月から「よなよなエール」を発売しま
した。発売前から注文がどんどん入っ
てきて、売れに売れたという状況が3
年くらい続きましたね。

当時は地ビールブームと言われていま
したね。

ただ、ブームとはいえ、全てビジネ
スとしての根拠があってやっていたん
ですよ。星野がアメリカに留学して
いる時、ちょうどアメリカでも小さな
メーカーが造るビールが急成長してい
ました。その時に飲んでおいしいと

思ったビールを参考にしているんで
す。急成長しているアメリカのマー
ケットの中でも支持されていたという
根拠を元に造ったんです。

また、現在の設備は当時とほぼ同じ
なんですけど、現在でも大手以外で最
大級の設備だと思います。最初は初期
投資があって数年赤字だけど、損益分
岐点を越えたらそれ以降は黒字になっ
て、という事業計画を立てていました。

「よなよなエール」の値段もずっと
248円（税別）。この値段設定も、250
円を下回ったら定期的に買ってくれる
層が一定数いるという調査を元にして
います。

当時の社内の雰囲気はどんな感じだっ
たのでしょうか。

それは盛り上がってましたよ！ テ
レビや雑誌でも紹介されましたし、「こ
れはすごい事業だな！」と思って、忙
しいながらも楽しく働いていました。
夜12時過ぎに僕が外出先から戻って

きても、スタッフ7人全員がまだ会社
にいるような状態で。

ただ、1999年が売上のピークだっ
たんです。地ビールブームが終わって、
翌年からどんどん売上が下がってい
きました。ブームが終わった理由は3
つあります。1つ目は、値段が高すぎ
たこと。安くても500円、高いと1本
1000円くらいする地ビールもありま
したから。2つ目は、味が個性的すぎ
たこと。3つ目は、品質の悪いビール
が多かったことですね。

でも、「よなよなエール」の値段は
248円で大手より少し高い程度なんで
すよ。味は個性的ですが、アメリカで
は同じようなタイプのビールが支持さ
れていましたし、世界的な品評会で受
賞するくらい品質もよかったんです。

そういったことをお客さまに伝えて
も、地ビールは買ってもらえないとい
う状況になってしまいました。

そうやって売上が下がると社内の雰
囲気も悪くなるんですね。スタッフも

僕らは「知的な変わり者」
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氏 株式会社ヤッホーブルーイング 代表取締役社長

多彩な個性が1つを目指す最強のチーム

個性的なネーミングと味わいのエール
ビールを造り続けるヤッホーブルーイン
グ。地ビールブームの終焉を乗り越えて、
日本のクラフトビール業界を牽引する同
社の原動力はどこにあるのか、井手直行
社長にお話を伺いました。

地ビールブームから一転
売上はどん底に

プロフィール

1967年（昭和42年）9月生まれ。福岡県
出身。国立久留米高専電気工学科卒業。
大手電気機器メーカーにエンジニアと
して入社。広告代理店などを経て、97年
ヤッホーブルーイング創業時に営業担当
として入社。2004年楽天市場担当とし
てネット業務を推進。看板ビール『よな
よなエール』を武器に業績をⅤ字回復さ
せた。08年より現職。全国200社以上あ
るクラフトビールメーカーの中でシェア
トップ。13年連続増収増益。著書に『ぷ
しゅよなよなエールがお世話になりま
す』（東洋経済新報社）

井手 直行　いで なおゆき
株式会社ヤッホーブルーイング代表取締役社長

味わいもデザインも個性豊か。「よなよなエール」や「水曜日のネ
コ」は全国の一部スーパー・コンビニでも購入できる

軽井沢の隣、
佐久市にある醸造所

（左上）1日3000ケース以上充填する日もある
（左下）ビールの香りと苦味付けに使われるホップ

（右）1万リットル（ビール約3万缶分）の麦汁を造れるタンク
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会社の雰囲気をどのように変えていっ
たのですか？

その時にチーム作りの必要性を感じ
ました。みんなの力を集めないともう
無理だと。そう思っていた2008年に、
僕が社長になったんです。そこでチー
ム作りを最優先に取り組みました。

まず、僕が楽天大学のチームビル
ディングという研修を受講しました。
チームワークの大切さを理解し、1＋
1を2ではなく、3にも4にもするとい
う研修で、全国から店長さんや経営者
が参加しているんです。個性が強い人
たちばかりが15人集まって、初日は
チームワークも何もなくてバラバラ。
それなのに、研修が終わる3カ月後に
は15人が無二の親友のようになって、

「こいつらとだったら何でもできる！」
くらいに思えるんです（笑）。

3カ月でこんなにすごいチームがで

きるのか！ と思い、そこで学んだこと
を僕が講師役となって社内でも実践し
ました。ただ、力づくでやってもよく
ないので、希望者を募ったんです。そ
うしたら、当時20人の会社で8人が
希望して研修を受けてくれました。

でも、仕事中にやっているので業務
に影響が出ますし、研修に参加してい
ない人からは文句も出る。「研修やっ
ている人たちは遊んでるみたいだね」
とか「そういうことはプライベートで
やってください」とか。そんな声に対
して、「今一番大事なのはチーム作り
なんですよ」「これを越えたらきっと
よくなるから」と説得しました。

社長になってから3年間はチーム
作りを優先していたので、売上はあま
り伸びていません。成果が出たのは
2011年くらいですね。その頃から急
激に売上が伸びるようになりました。

2014年には、キリンビールと提携す
るほどになりましたね。

だんだんチーム作りの成果が出始め
てきて、年30％もの成長が続くよう
になってきました。ビール造りは装
置産業で、たくさん造って原価を下げ
て販売するというビジネスモデルなん
です。でも、そんな急成長をしている
時に10年先を見据えて投資すると何
百億円もかかってしまうんです。

しかし、僕らは「ビールに味を！　
人生に幸せを！」をミッションとして
いて、日本のビール文化を変えていき
たいと考えています。その夢を叶えよ
うと思ったら、ある程度市場に影響力
を持つくらいの量を販売しないといけ
ないんですよ。

となると、大手と提携するしかない
と考えて、キリンビールさんと提携し
ました。ただ、キリンビールさんと組
んでも、大手にはできない面白いこと
をやらないといけない。もっと自分た
ちも成長して幸せを届けないといけな
い、という高い理念のもとに、意思決
定をしているんです。

歳の近い人たちが多かったので、仲も
よかったんですよ。それが気がついた
ら誰かの悪口を言っていたり、派閥が
できてしまったりという状態に。そし
て、次から次へとみんな嫌な辞め方を
してしまって……。

状況を変えるために、インターネット
販売を始めたそうですね。

今でも僕らは日本で一番インター
ネット上でクラフトビールを売って
いる会社だと思っていて、「いいとこ
ろに目を付けましたね」とよく言われ
るんですけど、そうじゃないんですよ

（笑）。地ビールブームが終わって、売
る場所がなくなってしまったので、最
後に残ったのがインターネット販売。

始めた当初は、僕も何をしたらいい
のか分からないので、楽天市場さんの

楽天大学という講座を受講しました。
そこで「メールマガジンも始めたほう
がいいですよ」と言われて、まずやっ
てみたんです。「お中元のギフトにビー
ルはいかがですか」といった感じで。
でも、全くお客さまからの反応がない
んですよね。

どうしたものかと途方に暮れてい
る時に、楽天市場ですごく人気のある
店のメールマガジンを読んでみたん
です。そうしたら、それが衝撃的で！　
店長さんの個人的な話ばかりなんです
よ。ブログのような感じで、最後に少
し商品の案内があるだけなんですが、
でもそれが面白い。
「こんな文章で本当に売れるのか

な？」と思いましたが、実際に僕も
買ってみようかという気になったし、
真似してみようと。そこからメールマ

ガジンのスタイルを変えました。僕自
身の話の中に、さりげなく「よなよな
エール」の思いやエピソードを書いた
ら、急に反応が出てきたんです！

それから売上も徐々に伸びてきたので
しょうか。

そうですね。今思うとそれがブレイ
クスルーの1つだったんですが、当時
はそう思えませんでした。

インターネットを使った仕事って、
遊んでいるように思われていたんです
よ。パソコンに向かってカタカタやっ
ているだけで、みんなからは白い目で
見られていました。そんな雰囲気だっ
たので、苦しかったですね。

ただ、インターネット販売を始め
て、少しずつ売上が上がってきたのは
事実です。忙しくなってきたので途
中から1人加わって、私と2人でイン
ターネット販売を担当していました。

それなのに社内から「インターネッ
トのおかげで残業が増えた」「忙しく
なってツラいね」といった声が聞こえ
てきたんです。これはもう2人だけで
頑張っていても無理だな……と。

地ビールブームが去った後
インターネット販売でV字回復

毎年赤字覚悟の「超宴」。初開催は2015年春で当時は500人規模
だったものが、2018年秋には都内でなんと5000人規模を予定
http://yohobrewing.com/cho_utage2017/

ヤッホーブルーイングの公式ビア
レストラン「YONA YONA BEER 
WORKS」は都内に7店舗を展開。
料理に合わせてビールを選べばマリ
アージュの世界が広がる
http://yonayonabeerworks.com/

社内ではみんなニックネームで呼ばれる。井手社長のニックネームは「てんちょ」
社内の至る所にある顔写真と注意書き。

言葉に親しみを持たせるひと工夫

表彰式での仮装
も毎年おなじみ

（左）楽天ショップ・オブ・ザ・
イヤー表彰式会場で楽天の
三木谷社長と

（右）2016年でなんと10年
連続受賞の快挙！

13年連続
増収増益中

97
（年数）
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＜売上推移＞
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確かに、大手のビールにはないユニー
クなビールばかりですね。

プロジェクトを組んで、アイディア
を出して考えてということを何カ月も
やっています。くだらないことを真剣
に楽しくやっているんですよ。ネーミ
ングも、1つのビールに対して1000
個くらい案を出す。チームビルディン
グをやり始めてからは、みんな納得す
るまで議論しているんです。

初めて女性をターゲットにした「水
曜日のネコ」という小麦麦芽を使った
ビールの時は特に大変でしたね。社
内でも反対意見が多くて、「水曜日は

ビールの売上が低いのに」とか「犬好
きは買わない」とか（笑）。

ネコのデザインはとてもかわいくて、
つい手に取ってしまいます。

ありがとうございます！ この「水
曜日のネコ」を造ろうと企画した時、
醸造の職人たちはもっと本格的なベ
ルギースタイルを想定していました。
ネーミングやデザインだけでなく味で
も反対意見が出ていたんです。そこで、
マーケティングチームは膨大な時間を
かけて若い女性にアンケートを取って
資料を作ったんですよ。そうしたら職

人たちと同じ意見なんて1つもなくて、
そうだったのか……と（笑）。そうやっ
て造ったら大ヒットですからね。

こうやってトップダウンではなく、
みんなの合意形成ができるようになっ
ていったんです。

何か今までにないことをやろうとす
るのは、とても勇気がいることだと思
います。それでも、今の日本のビール
文化を変えて、日常的にクラフトビー
ルが飲めるというような状況を、私た
ちがリーダーになって作っていきたい
と考えています。

スタッフの皆さんと名刺交換すると、その名刺にはニックネームが書かれていました。ニックネー
ムで呼び合うことにどんな意味があるのか。チーム作りがキーワードだと語る井手社長に、強い
チームを作るためのヒントを教えてもらいました。

私が社長の役割として大事にしているのは、大きい目
標を掲げてみんなで一致団結して向かっていける環境
を整備することでしょうか。そのためには、コミュニケー
ションがしやすくなるフラットな環境が必要。その1つとし
て、社内ではみんな「みーしー」「ぴんきゅー」といったニッ
クネームで呼び合うようにしています。

他社ではできないようなデザインやプロモーションを、会
社としてやっていかないといけません。万人受けするもの
よりも、「水曜日のネコ」のように、あるターゲットに狙い
を絞ってそこにしっかりアプローチできれば、そこから口コ
ミで広がっていくんです。出る杭をとにかく伸ばしていき
ます。

出る杭を伸ばすだけではダメで、
ある程度の枠を提示してあげな
いといけないと思っています。そ
れが「知的な変わり者」という
言葉。得意なところを伸ばして
あげて、変わっているなと思われ
るかもしれないけど、知的さも出
す。ここを目指しているので、範
囲内で自由にやっていいよとい
うことを共有しています。

トップダウンから合意形成へ
納得するまで議論する

「知的な変わり者」という目指すべき形を共有する

強いチームを作るための
環境を整える３つのヒント

井 手 社 長 に 学 ぶ

P R E S E N T

「よなよなエール」をはじめ個性の異なる魅力的な
ビールを、アンケートにご協力いただいた方の中か
ら抽選で5名様にお送りします。
※20歳未満の方の応募はご遠慮ください。

をプレゼント

4種
10缶

「よなよなエールの
 金賞ギフトセット」

メンバーの
能力を引き出す！

「醸し課」など部署名も風変わり 多くの個性が1つを目指せば強いチームができあがる

新人だろうが関係ない。会議では多くの意見が飛び交う無駄話しかしない朝礼もお互いを知るために重要な時間

コミュニケーションしやすい

フラットな環境1

3

大きいマーケットを意識せず

出る杭を伸ばす2
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業務改善レポート

会社概要

フェアの目玉「安全創造館」

愛知県名古屋市にある株式会社トー
エネック様の教育センターにて開催さ
れた「テクニカルフェア2017」は、若
い世代の社員が中心となり企画し、半
年以上をかけて準備してきた。対外

的に各部門の技術や技能をアピール
することはもちろん、従業員の相互理
解と、さらなる技術・技能の向上も目
指した。テレビ CM に出演中のタレ
ントのトークショーやマスコットキャ
ラクターのスタンプラリーなど、近隣
の学生や一般客も楽しむことができる
フェアは、回を重ねるごとに来場者数
を伸ばしている。

なかでも今回の目玉は、「安全創造
館」のお披露目だ。１階は、労働安全・
衛生に関する教育を行う危険体感教育
設備を設置し、２階、３階には、配電・
情報通信・内線・空調管部門の作業訓
練設備や実習設備を設け、工事の安全
とともに、品質の向上も学べる施設に
なっている。
「弊社では、従業員の健康と安全の

確保を最優先事項として、安全意識と
安全行動を一致させることで労働災害
撲滅を目指しているが、このところ危
険に対する感受性の低下やルールを守
らない不安全行動が原因となる災害が
繰り返し発生している。ルールを作っ
ても、ヒューマンエラーや手順通りに
いかないこともある。作業に潜む危険

を予知する力を高めるために、現場作
業で起こりうる危険を体感することで
安全意識の向上を図る教育施設として
幅広く活用できればと考えている」と
住田取締役は語る。

求められているのは
実際に体感する教育

テクニカルフェアでは、一般来場者
も「安全創造館」の設備を体感するこ
とができた。人気の体感設備は行列が
できたり予約制だったりも。上司が新
人を連れて説明しながら館内を見て回
る姿も多数見かけられた。社内だけで
なく、協力会社や関係する業界からの
注目も高いことが感じられた。また当
日、インストラクターを務めていた館
員たちは、今後は同体感教育の講師と
して危険を回避する術を伝えることに
なる。

トーエネック様では従来の安全教育
は、OJT 教育の他、定期的な集合教育
でテキストや教材を用いて、座学を主
に行っており、教材の事例を最新の内
容に更新しながら経験の浅い若年者を
中心に反復教育を行ってきた。しかし、

座学だけでは一方的な講義になるため
イメージがわきづらい、学んだことを
実現場で生かしづらいという意見も
あった。「やはり興味を持ってもらわ
ないと教える側の伝えたいことが伝わ
らない。これからは実際に体感する教
育が求められているのだと思う。今後
は、受講者の意見も取り入れながら、
設備や教育内容を講師と共に改善させ
ていきたい」と住田取締役。

安全安心な環境が
新たな人材確保へ繋がる

同館の開設準備にあたり、各部門との
意見交換を行い、過去の労働災害など
の教訓を踏まえた危険体感教育設備を
選定した。同業他社をはじめ、他業種の
施設も見学させてもらい情報を集めた。

「ボルダリングの壁を使った三点支
持の体感や安全帯の比較体感設備を見
た時は、私もすごいものを作ってくれ
たなと思った。楽しみ過ぎても困るが、
今の時代にあっている。墜落防止のた
めのハーネスの利用などは、業界とし
ても今後導入に向け取り組むべき安全
対策だ」。

将来的には、一般にも施設を利用で
きるようにしていく予定だ。

関心は高く大学・高校などからも問い
合わせがあるそうで、安全創造館はトーエ
ネック様の企業 PRにも一翼を担うことが
期待されている。「今後の採用にも繋がる
といいですね。安全安心な作業環境と、体
力面をカバーする機械力が上がれば、女性
の採用も増えるのでは。アイチコーポレー
ションさんの機械力にも期待しています」。

株式会社トーエネック 様

中部電力グループの総合設備企業として、電気・情報通信・空調・電力供給設備の企画・設計・施工・メンテナンスからエネルギーの有
効利用提案までを手がける株式会社トーエネック様。今回は、2017年11月に開催された同社のテクニカルフェアにてお披露目された「安
全創造館」の設置目的と安全教育について、同社の住田輝友取締役に伺った。

危険に対する感受性と安全意識の向上を図る
トーエネックテクニカルフェアで初披露された安全創造館

■課題
・ 危険に対する感受性の低下
・  テキストを利用した座学メインの教育の

限界

■狙い
・  作業の中に潜む「危険の芽」を体感し、

危険を回避・改善する力を身につける
・  実現場に近いバーチャルな体験により、

危険を回避する具体的な対策を学ぶ

住田 輝友 取締役
※役職名は2018年5月末現在のものです

エントランスには安全衛生活動の年表
を展示

6600Vの電気設備が
ショートする状況が見ら
れる高圧感電体感設備

樹脂ボール５万個に埋
まることにより身動きの
しづらさを体感する土砂
崩壊体感設備

ボルダリングの壁
を利用した安全
帯比較体感設備

枠組み足場に設置された不安全
体勢の人形を見てリスクを体感す
る足場からの墜落体感設備

テクニカルフェア高所作業車の試乗会

安全創造館
社内から現場作業者などの意見
やニーズを2年かけて集約。30以
上の危険体感教育設備を常設。

2500名近くの来場者を迎えたテクニカ
ルフェア

マスコット
キャラクター

「つながルン」

2012年に社内向け展示会として初開催し、
2017年で４回目となったテクニカルフェア。

「見て、聞いて、体感して。未来を作る最新技
術」をテーマに、17部署から約60件の企画・
展示物を紹介した。来場者が楽しみながら
最新技術を体感する場として工夫を凝らし、
オールトーエネックとしての一体感をもって運
営にあたることで企業風土の醸成を図ること
も狙いのひとつであった。

トーエネック
テクニカルフェア2017

社　　　名：株式会社トーエネック
本社所在地： 愛知県名古屋市中区栄

一丁目20番31号
設　　　立：1944年（昭和19年）10月
事 業 内 容： 電気及び電気通信工事 他
従 業 員 数：4858名（2018年3月現在）
資　本　金： 7680百万円

（2018年3月現在）
URL：http://www.toenec.co.jp

創立70周年記念事業の一環として開設された安全創造館
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業務改善レポート

会社概要

企業が活動していくための 
土台となるのが安全対策

NTT 西日本様は企業として、国際的
な枠組みである「持続可能な開発目標

（SDGs）」を掲げている。この目標は、
企業の事業活動を通じて社会の問題解
決を図り、環境にも配慮しながら持続
可能な地域社会の実現に貢献するとい
うものだ。この目標の中に NTT 西日
本グループとして「安全労働を推進」
していることを掲げている。

NTT 西日本 関西事業本部の岸本照
之本部長は「“ 安全 ” とは企業が活動
していくための土台であり、NTT 西日
本グループは社外に『労働災害ゼロに
向けた取り組み』を推進していくこと
をコミットしています。これを実現す
るため各種の安全対策に継続して取り
組んでいます」と力強く話す。

つまり、企業活動をするにあたり、
“ 安全 ” が確保されなければ地域社会
からの信頼を失い、事業活動そのもの
が揺らいでしまうということだ。

最新技術を駆使しながら 
安心・安全な体制を築く

NTT 西日本様が、グループ会社や
取引先の通信建設会社、ITEA 様と共
に、安全対策の柱として力を入れて実
施してきたのが、今回で19回を迎え
た安全大会だ。
「安全大会は、様々な情報通信技術

を駆使したカリキュラムを用意し、

“ 労働災害ゼロ” を目指すための取り
組みです。過去の事故事例を基にした
危険体感研修や事故再現などを通し
て、安全対策につながる取り組みを実
施しています」と岸本本部長は語る。

これまでの指導方法は、「正しい手
順」を身に付けることを意識して行っ
てきた。しかしそれだけでは応用が利
かないため、現在は「なぜ、その手順に
なるのか？」という理由にまで踏み込
んだ、一歩進んだ安全対策指導を心が
けている。

たとえば、高所作業車は坂道で前下
がりに停車し、作業する際は前輪から
ジャッキを上げなくてはいけない。そ
の理由は、後輪にしか駐車ブレーキ機
能がついていないためだ。仕組みや構
造まで理解することで、現場での応用
力を養うのが狙いだ。

また作業者に実際の危険を身をもっ
て体感してもらうことが重要であり、
VR（バーチャルリアリティ技術）を活

用したブースを設けている。

ハードとソフトの両面の対策で 
グループ全体の魅力を高める

NTT フィールドテクノ関西支店・設
備部安全推進室の打越真喜男室長は

「安全への取り組みとしては、安全大会
等を通じて作業者自らが現場で安全に
作業するためにはどのようにしたらよ
いか、を『考える力』の向上というソフ
ト面と、より安全に作業ができるツー

ルを整備していくハード面の両方から
の取り組みが必要です」と説明する。

ハード面の取り組みの1つとして、
高所作業車では安全機能が具備されて
いる最新式の車両へ計画的に更改を進
めている。
「アイチコーポレーションさんには、

誤操作・誤動作が発生した場合、常に
安全側に制御するフェールセーフ機能
を広げたり、ひと目で老朽度が分かる
メンテナンスフリー機能などの改良を
期待したいですね」（打越室長）。

現在、社員の高齢化や減少などを踏
まえ、働き方改革や、女性作業員の進
出を後押しするダイバーシティー活動
が進められている。人手の確保が難し
くなっている昨今、安全に配慮し、誰も
が使いやすいユニバーサルな器機の開
発を追求していくことは、グループ全
体の魅力を高めることにつながる。安
全対策への飽くなき挑戦は続いていく。

西日本電信電話株式会社 関西事業本部 様

“安全”は企業活動の土台、労働災害ゼロへの挑戦
安全大会による安全教育の推進

西日本電信電話株式会社（以下、NTT西日本）関西事業本部様では、情報通信エンジニアリング協会様（以下、ITEA）、通信建設会社5
社を含めた、NTT西日本グループが一体となり、「安全大会」を毎年開催している。過去の重大事故の教訓を活かして、ICTやIoTといった
情報技術を駆使しながら、安全対策を周知徹底させる試みだ。グループ全体で団結しながら、ソフトとハードの両面から、労働災害ゼロに向け
た挑戦に迫る。

安全大会の会場となったＮＴＴ西日本研修センタ本館

実際に起こった電柱からの転落事故を人形を使って再現

坂道での高所作業車の正しい設置手順を再確認

NTT西日本グループの安全教育は、新人の社員
を対象にした新人研修の他、事業所単位で１カ月
に１回、安全の日を設定し、朝礼の中などで安全
にまつわる教育を施している。また、新たな取り
組みとしては、安全大会で開発したVRを各府県
に1つある営業所に配布している。VRを通して、
バーチャル空間の中で事故をリアルに体験しても
らい、現場での安全教育に役立てている。

安全大会で使用した
VR（バーチャルリアリティ技術）を
現場の安全教育に活用！

VRを通して、安全装置未着用の電柱での転落
事故などを体感できる

アイチコーポレーションのブースでは扉付きバケット車な
どを展示

社　　　名：�西日本電信電話株式会社
（NTT西日本）

本社所在地：�大阪府大阪市中央区馬場町�
3番15号

設　　　立：1999年（平成11年）7月1日
事�業�内�容：��西日本地域における電気通

信業務と、それを営むため
に保有する設備や技術を活
用する業務

従�業�員�数：��3950名�
（2018年3月現在）

資　本　金：��3120億円�
（2018年3月現在）

URL：https://www.ntt-west.co.jp/

■課題
・��労働災害ゼロ化への取り組み
・��NTT西日本グループ全体での、事故防
止対策の展開

・��少子高齢化による人手不足への対応

■狙い
・��ICTやIoTなどを駆使し、作業者の命を
失うような重大事故を無くす

・��安心・安全な働きやすい職場環境を構
築し、グループ全体の魅力を高める

昇柱作業転落衝撃体感の様子

安全大会では、参加者の健康測定も
実施された

走ってきたトラックが架空ケーブルに接触し、ケーブルを
持っていた作業者が脚立から転落した事故を再現

西日本電信電話
株式会社
取締役 関西事業本部
岸本 照之 本部長
兼 大阪支店長

株式会社
NTTフィールドテクノ
関西支店
設備部 安全推進室
打越 真喜男 室長
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健康いきいき　現場もいきいき

「ハイウェイテクノフェア 2017」に出展しました

「Sea Japan 2018」に出展しました

●日　時：2017年11月21日～22日
●会　場：東京ビッグサイト
●展示・出展内容： トンネル点検車（参考出品）、

高所作業車 SK12C1FN 他
●当社ブース来場者数：約470名

●日　時：2018年4月11日～13日
●会　場：東京ビッグサイト
●展示内容： 自走式高所作業車 WZ09ASM、

自走式高所作業車 WM05C1NS 他
●当社ブース来場者数：約380名

※掲載画像は試作車のため、実際の商品と外観が異なる場合があります。詳しい情報は弊社営業担当、またはお近くの営業拠点までお問い合わせください。

５ｍクラスの高所作業車
「WM05C1NS」「RM05C1NS」を
発売しました
5ｍクラスの自走式高所作業車「WM05C1NS」（ホイール
式）、「RM05C1NS」（クローラ式）を5月31日に発売しました。

●作業床最大地上高：
　4.78m（WM05C1NS）、4.80m（RM05C1NS）
●主な特長：
・ 作業床が0.55m拡張する
ため、障害物をかわして
のアプローチが可能。
・ マスト式昇降機構の採用
により、WM05C1NSで
は0.55m、RM05C1NS
では0.57mとなる作業床
最低地上高を実現。

新製品情報

展示会への出展情報

Photo：WM05C1NS Photo：RM05C1NS Photo：SK10C1RN

動ける体を作れば作業効率もアップ
今年90周年を迎えるラジオ体操は、逓

てい

信
しん

省
しょう

簡易保険局
（現かんぽ生命保険）が1928年に「国民保健体操」として制
定し、普及しました。現場で朝、行っている方も多いと思い
ます。伸ばすところは伸ばし、しっかり動ける体ができて
いると、その日の作業効率がよくなります。

縮まった筋肉をほぐして軽い体に
400個の筋肉を使うと姿勢が正しくなり若返る！
人間の体には、内臓なども含めて約650個の筋肉があり

ます。そのうち骨にくっついて体を動かす骨格筋は約400
個。ラジオ体操第1は3分10秒、13種類の運動のなかで約
400個の筋肉をほぼ使う、実はすごい体操です。なので、き
ちんとラジオ体操をやる人と、惰性でダラダラとやる人の
1年後では、体に大きく差が出ます。さらに毎日やれば、そ
の日の体調の変化も分かり、安全管理にも役立ちます。研
究では、55歳以上の方でラジオ体操を3年以上、週5回以上
実践している人の体内年齢が実年齢より約20歳も若いと
いう結果も出ています（図１）。

週5回以上、3年以上行っている人の体内年齢 ※基礎代謝量や筋肉量などから算出

出典：一般財団法人 簡易保険加入者協会委託調査

図１
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正しい姿勢を保って、サビつかない体を手に入れる
作業をする方は、かがんでばかりいる、上ばかり向いてい

る、座って前傾など、同じ方向への負担が多く見られます。

すると使っていない筋肉は、血行不良で動かなくなってい
き、その動きの癖が体についてしまうと、肩こり、腰痛など
さまざまな故障の原因になります。これは機械がサビつい
てくるのと一緒で、ある日突然、一生懸命動かそうと思っ
ても壊れるだけ。人間の体も同じなので、毎日、油を差すイ
メージで、普段動かさない方向、前後左右きちんと体を動か
して固まりがちな筋肉をほぐし、体のメンテナンスをする
ことが大事です。
ですから、ある日突然ラジオ体操の全部をしっかりやろ
うと考えても体は動きません。まずは毎週、１つの運動だ
けを意識してみてください。たとえば今週は横曲げの運動、
次週は前屈。13週で体が正しい動きを覚えます。特に同じ
方向への動きの癖を解消する伸びの運動、横・前後に曲げ
る運動を以下に４つ挙げました。仕事中、体が固まったと
きにも使えるので、ここから始めてみましょう。

ラジオ体操で毎日、体をメンテナンス！
みんなが知っているラジオ体操は、体の凝り固まった筋肉からおこる肩こりや腰痛を解消させる運動でもあります。
何に注意すればよいのか、全国ラジオ体操連盟の指導委員、小野梨沙先生にお伺いしました。

029

良い
姿勢づくり

背骨を
柔軟に保つ 腰まわりの

疲労の軽減

姿勢の
矯正

かかとを床に
押しつける

もう伸びない
くらい体を
引き上げる

腰は
ずらさない

体の横の
筋肉を伸ばす 手を真横に

引っ張る感じで
伸び上がるイメージで
腰を押し出す

視線は後ろに

お腹から
胸の筋肉
を伸ばす

ひざを伸ばす

腰を手で支える

最初の運動。この先12種類続く運動の
ベースになる姿勢作りの運動。腕を肩の
幅で上に引っ張り、かかとは床に押しつ
け、体を上下に引き伸ばすことで縮こま
りがちな脊柱の間が伸びる。

腕の横振りをし、斜め上に振り上げて胸
を反らす。腕の付け根の筋肉の伸びを感
じればOK。胸の前の筋肉がやわらかく
なると、肺の動きがよくなり呼吸がしっ
かりできるようになる。

右腕を横から上に振り上げ、体を上に引
き上げてからまっすぐ左に曲げる。起こ
して再度曲げ、反対も同様に行う。手を
真横ではなく斜め前に曲げたり、腰を曲
げる人が多いので注意。

前下に３回弾みをつけて曲げ、体を起こ
す。両手を腰に当てたらお腹から胸の筋
肉が伸びるように息を吐きながら反る。
呼吸が止まるくらい無理に反り返って、
頑張りすぎるのはNG。

伸びの運動

体を横に曲げる運動

胸を反らす運動

体を前後に曲げる運動

ラジオ体操第1のPOINT

あごを引く

お腹を
出さない

ひざを
曲げない

肩甲骨を
寄せるイメージ

NPO法人全国ラジオ体操連盟 指導委員
大学卒業まで新体操部に所属、ジュニア世
代に新体操の指導をしながらNHKテレビ体
操に在学中から2013年まで10年間出演。
現在はラジオ体操の指導・普及推進に全国
各地、時に海外で講習会や講演会を行う。
また、個人や企業向けにパーソナルでのダイ
エット・ボディーメイク指導、トレーニング指導
も行っている。

小野 梨沙（おの りさ）

10～11mクラスの高所作業車
SH/SK-Cシリーズを発売しました
10～11mクラスのトラック式高所作業車「SH10C1RN」、
「SK10C1RN」、「SH11C1RN」、「SK11C1RN」、
「SK10C2RN」を5月23日に発売しました。

●作業床最大地上高：
　 9.7m（SK10C2RN）、9.9m（SH10C1RN、SK10C1RN）、
11.0m（SH11C1RN、SK11C1RN）
●作業床最大作業半径：
　 7.6m（SK10C2RN）、
8.9m（SH10C1RN、SK10C1RN、
SH11C1RN、SK11C1RN）
●主な特長：
・ 梯子収納スペースの奥行きを拡大
し、3連伸縮式7.3梯子を収納可能。
・ ニュートラル検知インターロック装
置などの安全装置を標準装備。

Photo：SK10C1RN

11.0m（SH11C1RN、SK11C1RN）

8.9m（SH10C1RN、SK10C1RN、

・ 梯子収納スペースの奥行きを拡大
し、3連伸縮式7.3梯子を収納可能。
・ ニュートラル検知インターロック装
置などの安全装置を標準装備。
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作業改善レポート

SK12C1FN
の特長

20年前に導入した 
SK126からの買い替え

明治時代から約100年続く株式会社
平林塗装様。その歴史は、明治40年に
陸軍の師団新設により、城下町として
栄えてきた高田（現上越市）に「第十三
司令部」が置かれたことに始まる。「師
団が駐屯するということで、高田に人
が集まったそうです。軍隊の宿舎、官
舎など和洋折衷建築の需要が高まり、
ペンキ職人だった私の曾祖父も長野か
ら高田に移り住みました」と話すのは、
平林健恒専務取締役。現在、社長は、
３代目にあたるお父様が務める。

取材は、20年前に購入いただいた
「SK126」からの買い替えにより、新
製品「SK12C1FN」を導入して数日の
ところにお邪魔した。本社駐車場には
長い間使い込まれた SK126が停まっ
ていた。きちんとメンテナンスされ丁
寧に扱ってきたからこその20年選手
だ。「よく持ちましたね。正直言うと
今も大きな問題はない。バッテリーな

ど経年劣化した部分はありますが、ま
だまだ使える作業車ですよ」。

作業効率の向上を実感 
新しいSK12C1FN

一方、SK12C1FN については便利
になったという印象だという。まずは、
自動でジャッキを設置できること。

「SK126では前を出して、後ろを出し
てと見ながらやっていたのがスイッチ
１つでできるのは大きい」と話す。大
きなポイントはアウトリガーの張り出
しがないということ。アウトリガーを
張り出すと車両占有幅が大きくなり、場
所を取る。道路を片側通行にする必要

がある場合や、 住宅地など道が狭く現
場の近くまで作業車が入れないため広
い道路からブームを伸ばす必要がある
場合などには作業範囲が限られること
も。だが、SK12C1FN は車両自体がコ
ンパクト。さらに直下型ジャッキなの
で、作業対象物の近くまで作業車を寄
せることができる。
「足場をかけないで仕事ができると

いうことは最大のメリット」と健恒専
務は言う。上越の山間部は豪雪地帯。
雪解け後の春から夏にかけては屋根の
塗り替えなどの需要が多い。特に山間
部は高床の建物が多く、足場をかける
となると費用がかさむ。天候に左右さ
れる塗装の現場では、少しの晴れ間で
も効率的に作業をしたい。「作業車１
台持ってくれば屋根にも上がれるし、
外壁の塗り替えも可能。使用頻度も高
い。自家保有のため天気を見てすぐに
現場に行ける。そのことが営業のセー
ルスポイントになっています」。

より地域に密着したい 
伝統保全に作業車を活用

高所作業車を使用することで安全面
の違いも実感している。実は、20年
前 SK126を導入した理由が、社員で
ある職人が足場から滑って落ち大けが
を負ったことにあるという。「安全第
一という思いから高所作業車を用意し
ようと考えた、と社長から聞いていま
す。それから20年。命に関わる事故
はなく、作業車に助けられてきたのか
なと思います」。

上越市は古い町並みを残そうという
取り組みが盛んだ。「明治に移り住ん
できた他の商店なども経年劣化が目立
ち、雪よけ屋根『雁

がんぎづくり

木造』など伝統保
全のための塗り替え作業も多い。新し
い SK12C1FN とともに町を維持して
いくための一助になれば」と健恒専務
の心意気が熱い。

株式会社平林塗装 様

作業効率の向上を追求したコンパクトさ
スカイマスターSK12C1FN

セレモニーホールの外壁塗り替え工事。アウトリガーの張り出しがないため、壁近くに作業車を設置できる

平林 健恒 専務取締役

新潟県上越市に本社を置く株式会社平林塗装様は、明治42年創業の老舗塗装店。現在は、上越地域を中心に建築物などの塗装、吹き付
け工事、防水工事などを手がけ、地域から厚い信頼を受けている。今回はいち早く導入いただいた、トラック式高所作業車「SK12C1FN」の
使用感について取材した。

本社駐車場のSK126（奥・小豆色）とSK12C1FN
（手前・ブルー）。車両全長の違いはジャッキ位置
の比較により一目瞭然だ

入社したころか
ら活 躍してい
る旧作業車と
新車について
語る平林兄弟

「ブーム自動格納機能により塗装
後の複雑なブーム操作が不要になり
ました。電源取出口も付き、高所での
作業で地上からコードを這わすことな
く使えるので安心」と語る平林雅恒
工事主任。兄は経営、弟は現場で力を
発揮している。

平林塗装を支える
平林兄弟

平林 雅恒工事主任（左）と健恒専務（右）

■課題
・�住宅地や店舗敷地内など、高所作業車
の設置スペースに制約のある場所にお
ける作業の実施
・�より安全で効率的な、ブーム格納操作と
バスケット上での電気工具の使用

■効果
・�アウトリガーの張り出しがないため、幅
が限られた場所でも作業車を設置できる
・�ブーム自動格納機能により、格納操作が
より安全に
・�100V電源取出口がバスケットに装備さ
れたことで、高所での電気工具の使用も
より安全となり作業効率も向上

ブームの自動格納

バスケットに100Vの電源取出口を装備
※使用の際、下部で発電機との接続が必要です

直下型ジャッキ（手前）は車両占有幅が小
さく、幅が限られた場所でも設置可能

車両前方に乗降ステップと手摺りを配置

会社概要
社　　　名：株式会社平林塗装
本社所在地：�新潟県上越市平成町�

604番地
創　　　業：1909年（明治42年）
設　　　立：1978年（昭和53年）2月
事�業�内�容：�建築全般内外塗装工事・内

外吹き付け工事・防水工事
など

従�業�員�数：25名（2018年4月現在）
資　本　金：2000万円
URL：http://www.avis.ne.jp/~hitoso/

20年間活躍したSK126
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49 作業床からの墜落・転落事故
高所作業車を起因とする災害は、事故の型として「はさまれ・巻き込まれ」
に次いで「墜落・転落」が毎年、上位※を占めています。
今回は３つの事例を基に、「墜落・転落」事故の再発防止策を考えます。

※出典元：平成２１年〜２６年、中央労働災害防止協会統計資料より

協力：

安全な作業を行うには、使用する機械化車両に適した操作資格の他、安
全に関する知識も必要になります。
普段の作業の中で、不安全動作や不安全な体勢をとっていないか一人ひと

りが常に意識するとともに、同様の事故を発生させないように努めましょう。

CASE2
発生
状況

高所作業車での作業終了後、バケットか
ら降りる際に足を踏み外して地上に転落
した。

原因 ステップの位置をよく確認していなかった。

対策
バケットから降りる前に指差呼称に
て、ステップの位置確認を行う。

1

高所作業車の乗降は、三点支持で
確実に行う。

2

CASE3
発生
状況

外壁工事現場において、高所作業車から
建物に乗り移ろうとしたところ、バランスを
崩し墜落した。

原因 高所作業車をハシゴの代わりにして、用途
外の使用をした。

対策 高所作業車を使用して建物へ乗り移るな
ど、本来の用途以外には使用しない。

フルハーネス型の安全帯を使用する。3

発生
状況

樹木の剪定作業中、バランスを崩して作業床から転落。落下の衝撃で安全帯が腰から
抜けてしまい、地上へ墜落した。

原因
作業床から身を乗り出して作業をしていた。1

安全帯の締め方が不適切であったため、安全帯が腰から抜けてしまった。2

対策

安全な体勢で作業できるように、作業床の位置決めを行う。1

安全帯は付属の取扱説明書を参照し、腰骨の位置に締める。2

CASE1
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私の通信簿

持つなんて考えられないことだった。
それもレンタルではなく所有する道を
選び、内線を任せる社員も雇った。
「ユアテックさんにお願いして始め
た外線の仕事だから、ユアテックさん
に必要とされる組織になろうと思い
ました。人から必要とされるために
は、一流でなければならないと考えて
います。一流のブランドバッグと百円
ショップのバッグ、これはどちらも支
持される。けれど中間層のバッグはな
かなか売れない世の中だ。では、私た
ちコウデンはどちらに向かえばいいの
か。たとえ一部のお客さまからしか支
持してもらえなくてもあそこに任せて
おけば大丈夫だと言ってもらえる一流
の組織になろうと、常に社員たちに話
しています」。

労働災害から得た 
徹底した安全意識と共有
高所作業車の台数は増え、その過程
で社員数も増えた。本社である事務所
も３回引越し、同業の中でも急成長を
遂げた会社として見られることも多
い。「いや、ユアテック村上営業所さ
んから必要とされるように裾野を広げ
てきただけです。電気屋から木を切る
班、路面を作る班、除雪する班という
ように同じ業種形態だが内容が少し違
う。そこに交通誘導の会社も自分たち
でやれればと始めた。他に拠点を増や
すより、この地で根付くことを考えま
した」。
若くして社長となり、現在では様々
な要職にも就いている。コウデン様だ
けで41人の社員を抱えている。「そも

そもは赤字からのスタート。社員も１
人、２人と出入りのある中で増えてき
た。女房も最初から仕事をしているし、
私たち自身はなにも変化を感じてい
ないです。両親が頼みにきて15歳で
入った子が今30歳を越えて家庭も築
いて班長をやっていたりする。人は大
切にしていると自分では思います。人
材育成や教育が大事です。現場は頭が
良くて勉強ができることより発想力の
方が必要だと考えています」。
そんな工藤社長が一番に大事にして
いること、それは安全教育だ。コウデ
ン様は平成11年に労働災害を発生さ
せている。現場での感電災害。幸い災
害にあった社員は助かり、現在も同社
で働いている。「会社にとって大変な
ダメージでした。しかし、これで負け
てたまるかと強い気持ちになった。あ
れがなかったら今の私も会社もなかっ
たと思います」。
「労働災害は起こしてはならない」。
そんな想いから敷地内に模擬線路を作
り、毎月の安全の日を利用して作業ト
レーニング。各自の作業の持ち場を逆

転させ交代で体験させるなど工夫を凝
らしている。「立場が変わると新しい
視点も生まれる。今は間接活線が主流
になっていますが、高・低圧線を防護
するトレーニングも実施しています。
安全に対する基本を定期的に学び習得
すると当たり前になり、普段の作業に
出るのです」。
朝礼での語先後礼、当番が自分の言

葉で話す３分スピーチ、ボードに書き
出された顔写真付きの各自の目標、現
場の人も管理職も見渡せるワンフロア
の事務所など、工藤社長のアイディア
は様々なところに活かされている。個
人として、チームとして、作業の安全
や会社という組織作りについて意識
し、イメージを共有することができる。
強いハングリー精神と微に入り細を

穿つ組織作り。深い父のような眼差し
を持つ工藤社長にご自身の評価を伺う。
「まだ終わっていないので、自分で点数
はつけることはできません。満点を目指
して頑張ろうかな。若いころからの付き
合いの（アイチの）伊藤さんに、20年後
点数をつけてもらいたいですね（笑）」。

逆境に燃え 
不運をチャンスに変える情熱
1月の寒さ厳しい新潟県村上市の朝。

株式会社コウデン様の構内から高所作
業車や穴掘建柱車などが雪の国道７号
線へと次々と出発していく。最後の一
台まで手を挙げしっかりと見送る工藤
社長。朝礼と共に欠かすことのない毎
朝の習慣だ。「車両の安全点検はもち
ろん、自分がどの現場で何をするのか
理解して動いてほしい」と話す眼差し
は子どもを見守る親のように深い。
社員を定着させるのに苦労した時代

もあり、もっと安定した会社に行きた
いと辞めていった者もいた。「悔しかっ
た。絶対見返してやる」と思ったとい
う。現在はコウデン様の他、交通誘導
会社、コインランドリー店、リース会
社を保有し、着実に業務を拡大してい
る。しかし、その道のりは山あり谷あ
り。「運が悪いときがエキスになって
頑張る。逆境をチャンスに変える。結
局は運がいいのかもしれませんね」。

夢は大きく見る 
必要とされる一流の組織へ
コウデン様の前身は、工藤社長の
父親が40代半ばで始めた「荻野巧電
舎」。街の電気工事店として一般住宅
の電気工事やメーターの交換を請け

負っていた。「いわゆる一匹狼の職人。
腕はいいが儲けることに関しては下
手」。そんな父親を見ていたので、電
気屋にはなりたくなかったという。
中学卒業後、進学した高校を早くに
辞めて、コックの世界へ。勉強は嫌い
だけど料理は好き。早く自活したかっ
た少年は両親の反対も聞かずに中華料
理のコック見習いになる。「エビチリ
が作れるようになって村上に戻って店
を出すぞ！」と夢は大きかった。
そんな少年が電気店の仕事を始めた
のは20歳の頃、年を取ったと感じた
父の背中と苦労している母の姿から
だった。「どうせやるなら成功してベ
ンツに乗ってやる」とやはり夢は大き
かった。当時はバブル絶頂期で新築
ラッシュ。電気工事の仕事は多かっ
たが「いつまで続くのだろうとふと感
じ、別の仕事を模索した。それなら外
線をやってみよう」と思い立ったら即
行動、ユアテック様になんとか協力会
社にしてほしい、配電工事をさせても
らいたいと頼みに行ったという。
22歳で結婚、長女の誕生もあり、新
しい挑戦をするときだった。「今でも
鮮明に覚えていますよ、アイチの伊藤
さん（弊社営業担当）から中古の高所
作業車を購入したときのこと」と笑う
工藤社長。当時、社員１人２人しかい
ない家族経営の電気屋が高所作業車を

コミュニケーションを大切にしているコウデン様、本社にて

Vol.29

一流の組織、常に必要とされる会社になる

東北電力企業グループ、ユアテック様の協力会社となって約22年。「巧みな電気技
術で社会に貢献する」を理念に、高い技術力を活かした施工で村上市及び下越地区
にて厚い信頼を得ている株式会社コウデン・工藤健生社長に、ご自身を採点してい
ただいた。

株式会社 コウデン　代表取締役　工藤 健生 様（新潟県村上市）

工藤社長 本社社屋

DATA＆社長の略歴
電気設備、空調設備工事

昭和43年 新潟県村上市生まれ
平成元年 有限会社巧電社　入社
平成5年 同社専務に就任
平成11年 同社代表取締役に就任
平成17年 株式会社コウデンに社名・組織を変更

略歴

安全対策の工夫、各人が自覚を持つ
工藤社長が今の若い人に足りないと感じている
「自分で考える力」を養うため、社長のアイディア
で始まった顔写真と一言。今日やることを書くと
き、自分の顔を見ると書く内容にも行動にも責
任感が出るとのこと。他社にも好評価な取り組
みのひとつ。

社長をよく知る 2人に 5段階評価で
採点していただきました。

工藤社長への通信簿

丁寧な仕事をする方なので、仕事にはとても
厳しいですが、どんどん資格を取らせてチャン
スを与えてくれます。ご家族にも社員が頑張っ
ているから今があると伝えているようで、お家
に伺うと当時中高生だった息子さんが深々と
お辞儀をしたり、もてなしてくださったり。ご
家族に対しても思いが大きい方だなと感じて
います。

勤続13年
配電部工程担当

木村 太さん

工藤社長の
「家族愛」に 5

事務なので奥様の近くで仕事をしています。
仲がよいですね、いつも夫婦漫才みたいに話
しています。奥様がツッコミかな、ふたりの会
話は聞いていて面白いです。私が出産したと
きも快く育児休暇をとらせてもらい、子どもた
ちもかわいがってくれます。仕事面では安全に
厳しく、お客さま第一で、とても頼もしい社長
です。

勤続9年
事務

小和田 ゆかりさん

工藤社長の
「夫婦漫才」に 5

＊

毎朝の見送り。「気をつけて」と声を掛け安
全意識を高め、それぞれの現場へと送り出す

朝礼での安全唱和。声を出して元気よく復唱する
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